



EN LA JUBILACIÓN DE MANUEL BARRIOS AGUILERA

Un deber de amistad y compañerismo de más de tres décadas me guía al escribir estas páginas. Es “obligación” que cumplo con sumo gusto como un pequeño homenaje al compañero y amigo que a finales de septiembre nos abandona, cumplidas con creces sus obligaciones para con la enseñanza, al empezar una nueva etapa de merecido descanso, que espero sea larga y gozosa. Con la jubilación de Manuel Barrios el Departamento de Historia Moderna y de América de la Universidad de Granada pierde uno de sus valores más firmes y una de sus figuras más representativas, en un momento de cambio en que otras pérdidas, alguna más desgraciada e irreparable, apuntan a la ineludible renovación generacional.

Manuel Barrios se retira después de una carrera docente extraordinariamente larga. No ha querido que sus compañeros propongamos su nombramiento como profesor emérito, para lo que sin duda le sobran méritos. Cincuenta años ha estado enseñando. A sus cuarenta años de profesor universitario hay que sumarle una decena más como maestro de enseñanza primaria, unos años de los que siempre se consideró orgulloso —estudió la licenciatura becado con Licenciatura de Estudios del Magisterio Nacional— y que dejaron en él una profunda huella y lo ayudaron a forjarse como un extraordinario y eficaz docente, capaz de transmitir conocimientos de forma brillante, haciendo fácil y comprensible lo difícil y complejo; y haciéndose admirar y respetar por sus alumnos universitarios, que siempre lo han considerado uno de sus mejores profesores, y así lo han puesto de manifiesto en encuestas y evaluaciones. Todo ello a pesar de que nunca se ha dejado llevar por la fácil complacencia, rebajando exigencias, por la alta consideración que le ha merecido la enseñanza universitaria, que en todo momento ha entendido como un servicio público donde la excelencia ha de marcar el nivel a profesores y alumnos.

De su dilatado magisterio de cuatro décadas en la Universidad —desde su primer encargo de curso en 1972-1973, recién concluida la licenciatura, hasta su jubilación ahora, como catedrático, ha pasado (“con manifiesto estoicismo”) por todas las situaciones contractuales posibles— podrían destacarse diversos aspectos: su impronta en las asignaturas más importantes de los distintos planes de estudios, especialmente en la Historia Moderna Universal, materia en la que ofrecía amplias visiones enriquecidas con sus vastas lecturas y su amplísima cultura; o su impulso creativo para diseñar disciplinas nuevas, como la Historia Moderna de Andalucía, en un momento en que había que dar respuesta a las exigencias de la sociedad democrática y el estado de las autonomías; o su extensa participación en cursos de todo tipo, seminarios, conferencias..., con el fin de hacer frente al compromiso de traspasar los límites de la estricta enseñanza universitaria y abrir sus conocimientos más ampliamente a la sociedad. Pero, por

encima de todo, destacaría su magisterio entre jóvenes investigadores, del que da cuenta la dirección de numerosas tesis doctorales y memorias de licenciatura y otros trabajos de investigación tutelados. Su “grupo de la repoblación” ha sido especialmente activo en la celebración de encuentros, coloquios y seminarios animados por su magisterio.

Pero si el balance de Manuel Barrios en el marco de su amplia y dilatada carrera docente es extraordinario, más aún lo es, a mi juicio, el resultado de su larga y densa producción como investigador. La lista actualizada de sus publicaciones, que se detalla a continuación, supera los ciento cincuenta trabajos, junto con una docena más, ya entregados a la imprenta, que irán apareciendo en breve. De estas publicaciones, una treintena son libros, la mayoría como autor o coautor, el resto como editor. Una obra no sólo abundante, sino también de una gran solidez y rigor científico, imprescindible para el conocimiento del Reino de Granada en la Época Moderna, especialmente en la etapa comprendida entre la conquista de fines del siglo XV y el siglo XVII. Diversas temáticas, todas ellas interrelacionadas, han ido dando cuerpo a una trayectoria investigadora de gran coherencia y sistematicidad que lo han convertido en uno de los referentes de las historiografía moderna española actual, especialmente en lo relativo al estudio de la minoría morisca. Lejos de la exhaustividad, voy a describir esta trayectoria a grandes rasgos.

Manuel Barrios comenzó su labor investigadora con el estudio de la repoblación del Reino de Granada llevada a cabo en el reinado de los Reyes Católicos durante la conquista, centrándose en el ejemplo de los “Repartimientos de Loja y su Tierra”, tema de su Tesis Doctoral, leída en 1978 (con premio extraordinario). Fruto de esta tesis doctoral serían sus libros *Historia de la Conquista de la Nobilísima Ciudad de Loja* (Granada, Ayuntamiento de Loja, 1983), edición de una antigua crónica de esta ciudad, donde se inicia su interés por los temas historiográficos (fundaciones antiguas, *encomium urbis*, mitología de la conquista...) que no le ha abandonado a lo largo de toda su carrera, y el *Libro de los Repartimientos de Loja* (Granada, Universidad, 1988), donde se recogen las aportaciones más sustanciales de su tesis —es obligado reseñar en este capítulo los extensos artículos publicados en la entonces emergente *Chronica Nova* (números 10, 11 y 12; 1979, 1980 y 1981, resp.), nuestro primer refugio—. Completando este ciclo inicial, ni siquiera faltó una útil guía del archivo municipal de esta ciudad que había frecuentado con asiduidad en esta primera etapa investigadora: *Archivo Histórico Municipal de Loja. Catálogo de la Exposición del V Centenario y Guía sucinta de sus fondos documentales (1486-1900)* (Granada, Ayuntamiento de Loja, 1986).

Después orientó sus investigaciones al estudio de los moriscos del Reino de Granada, así como del proceso repoblador que tuvo lugar tras el alzamiento de esta minoría en el reinado de Felipe II; es decir, de la segunda repoblación granadina, fundamental en la configuración de la Andalucía Moderna. La ex-

plotación sistemática de los Libros de Apeo y Repartimiento del Archivo de la Chancillería de Granada (hoy en el Archivo Provincial), riquísima fuente entonces aún poco explotada, ocupó una de las etapas más fructíferas de su labor investigadora. Fruto de ella son varias monografías donde se analiza el hecho repoblador en lugares concretos, como “banco de pruebas” para empeños más generales y abarcadores: Alfacar (*Alfacar morisco. Un lugar de la Vega de Granada en el siglo XVI*, Granada, Universidad y Diputación, 1984), Atarfe (*Repoblación de la Vega de Granada en tiempo de Felipe II: Atarfe*, Granada, Diputación, 1985), Loja (*Moriscos en la Tierra de Loja. El apeo de 1571-1574. Estudio y edición*, Granada, Ayuntamiento de Loja, 1986), o la propia Granada (*De la Granada morisca: acequia y cármenes de Ainadamar (según el Apeo de Loaysa)* Granada, Ayuntamiento, 1985).

Pero, sin duda, lo más destacable de estos estudios es el libro —escrito en colaboración con Margarita M.^a Birriel Salcedo— *La repoblación del Reino de Granada después de la expulsión de los moriscos. Fuentes y bibliografía para su estudio. Estado de la cuestión* (Granada, Universidad, 1986). En él se hace un análisis y valoración de las investigaciones sobre los apeos y repartimientos, se denuncia el localismo imperante hasta entonces, se sugiere el empleo de fuentes complementarias como las visitas, y se hacen planteamientos teóricos y metodológicos que servirían de base a nuevas líneas de investigación, concretadas en tesis doctorales y volúmenes colectivos, la mayoría de ellos promovidos por el propio Manuel Barrios, al tiempo que se señala la necesidad de releer a los autores clásicos de la repoblación; un claro intento de poner orden en un tajo investigador hasta entonces presidido por la dispersión y el voluntarismo. Con estos planteamientos, no es de extrañar que al año siguiente él mismo hiciera una edición facsímil, con un esclarecedor estudio preliminar, de uno de estos clásicos centrado en los aspectos jurídicos, la obra del profesor de la Facultad de Derecho de Granada, Francisco Oriol Catena, *La repoblación del Reino de Granada después de la expulsión de los moriscos* (Granada, Universidad, 1987), publicada por vez primera en 1933. Su interés por el estudio de la segunda repoblación continuó en los años siguientes, dando paso a actualizaciones periódicas y al replanteamiento de viejos y nuevos problemas: es el caso del libro *Moriscos y repoblación en las postrimerías de la Granada islámica* (Granada, Diputación, 1993), donde se atienden los aspectos teóricos y metodológicos, y el balance global de esos estudios, en su primera parte, y ejemplos concretos, de base documental y analítica, en la segunda.

Con la subsiguiente, e inevitable, profundización en el conocimiento del mundo morisco, se irían abriendo paso otros temas en la tarea investigadora de Manuel Barrios. Es el caso del difícil y sugestivo de la toponimia, a la que dedicaría una valiosa monografía, escrita en colaboración con el arabista Amador Díaz García: *De toponimia granadina. Un estudio histórico-lingüístico según el*

Libro de Apeo y Repartimiento de Alfacar (Granada, Universidad y Diputación, 1991), en esencia el análisis exhaustivo de cien topónimos menores rigurosamente documentados y con las máximas apoyaturas eruditas y contextuales; o el interesante libro *Martirios y mentalidad martirial en las Alpujarras. De la rebelión morisca a las 'Actas de Ugíjar'* (Granada, Universidad, 2001), escrito en colaboración con su discípulo Valeriano Sánchez Ramos, donde, además de estudiar los “martirios” de cristianos viejos a manos de los moriscos, que fueron preludio de la Guerra de las Alpujarras, se denuncia el uso que hicieron los poderes granadinos, especialmente los eclesiásticos, de los testimonios orales y escritos que narraban tan desgraciados acontecimientos como medio de propaganda contrarreformista que sirviera a la vez de elemento cohesionador de la sociedad repobladora recién instalada. Con anterioridad, en 1993, ya había tratado este tema de los martirios, especialmente en su vertiente historiográfica, en el estudio preliminar a la edición facsímil del libro apologético de Francisco A. Hitos, S. I., *Los mártires de la Alpujarra en la rebelión de los moriscos (1568)* (Madrid, Apostolado de la Prensa, 1935).

En 2002 publicaría Manuel Barrios el que, en mi opinión, es su estudio de historia social más ambicioso sobre tema morisco y probablemente uno de los que mayor proyección ha tenido: *Granada morisca, la convivencia negada. Historia y textos* (Granada, Comares, 2002), un libro con voluntad de alta divulgación pero que en realidad es una magistral síntesis de los problemas de convivencia entre cristianos y musulmanes desde los primeros momentos de la conquista (“el prólogo mudéjar”), hasta después de la deportación que siguió a la guerra y que termina fijando la atención en el suceso de los libros plúmbeos, epílogo de la cultura morisca. El escenario no se ciñe exclusivamente a la antigua capital granadina, sino que abarca todo el Reino de Granada, provincia castellana del Antiguo Régimen que coincide en sus límites con el antiguo Emirato nazarí. En sus sucesivos capítulos se va narrando la historia de estas relaciones, desde las capitulaciones, conquista y primer estatus de mudéjares, el paso a moriscos, la difícil convivencia y el estallido de la guerra que sería causa de la expulsión y diáspora de los vencidos. En toda esta etapa de “convivencia negada” se presta atención a las bases económicas y sociales, al marco institucional que rige las relaciones de sociedad mixta, en especial a la Iglesia y la Inquisición, que imponen a los convertidos un nuevo sistema ideológico, a la vida religiosa y cotidiana de la minoría, al sistema represivo y a los intentos de evangelización pacífica. Todo eso, a través de la precisa narración del autor, pero también dejando hablar por sí mismos a los textos de la época, abundantes y bien seleccionados y a un rico material gráfico: imágenes, grabados, mapas. Se completa cada uno de los 17 capítulos con una selecta bibliografía muy bien comentada. No es extraño que este libro, un auténtico éxito editorial, haya merecido en 2008 una nueva edición revisada: *La convivencia negada. Historia de los moriscos del Reino de Granada* (Granada, La Vela-Comares).

En 2009, coincidiendo con el cuarto centenario de la definitiva expulsión de la minoría morisca, además de dirigir el Congreso Internacional “Los moriscos: historia de una minoría”, que congregó a casi un centenar de los más destacados especialistas sobre el tema de todas las nacionalidades, del mundo occidental y (caso a destacar) del árabe, Manuel Barrios publicó otro de sus libros de moriscos, claramente complementario de su “convivencia negada”: *La suerte de los vencidos. Estudios y reflexiones sobre la “cuestión morisca”* (Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 2009). Se parte de un conjunto de trabajos que atañen en su mayoría a la guerra de las Alpujarras y sus consecuencias, algunos publicados con anterioridad, pero reelaborados y agrupados en un discurso unitario para proporcionar una visión más directa y matizada de la “cuestión morisca”. Al estudio integrador de los moriscos de Andalucía y del Reino de Granada ante el destierro y el papel de la “nueva frontera líquida”, le siguen una serie de “miniaturas históricas” sobre personajes y episodios concretos del hecho bélico, el “botín de la victoria” como móvil dominante o las consecuencias inmediatas de la guerra en las Alpujarras y en la antigua morería del Albaicín, a lo que se suma, una vez más, un sistemático estado de las cuestiones...; sin que falten aproximaciones a personajes tan significativos como el primer arzobispo de Granada, fray Hernando de Talavera (a través de la visión de Francisco Márquez Villanueva), o el jesuita morisco Ignacio de las Casas; y, en fin, una reflexión sobre el “todos son uno”, falazmente esgrimido por los partidarios de la erradicación total de la minoría, los apologistas de la expulsión, con la complacencia y/o connivencia de los poderes.

La tercera gran línea en la investigación de Manuel Barrios la constituye todo el abanico de temas relacionados con los libros plúmbeos, fabulosa invención e intento de supervivencia cultural y religiosa de la minoría morisca tras su expulsión del Reino de Granada, que, como él mismo muy bien ha demostrado, paradójicamente dio pie a apuntalar y proyectar el paradigma contrarreformista católico, por la utilización que de los hallazgos sacromontanos hiciera su principal defensor, y “máximo hacedor”, el arzobispo don Pedro de Castro, apoyado en la Iglesia granadina y en su fundación de la Abadía del Sacromonte. Esta rica temática ha ocupado prácticamente los últimos años de su producción científica.

Entre los primeros trabajos en esta línea hay que destacar la edición facsímil de la biografía (léase hagiografía) de Pedro de Castro, escrita por el canónigo sacromontano Diego Nicolás de Heredia Barnuevo, *Místico ramillete. Vida de D. Pedro de Castro, fundador del Sacromonte* (Granada, Universidad, 1998), con un muy extenso ensayo preliminar, núcleo primero del que se derivan trabajos posteriores; o el ensayo (“síntesis previa”, según su propia calificación), *Los falsos cronicones contra la Historia (o Granada, Corona martirial)* (Granada, Universidad, 2004), centrado en el estudio de los “defensorios”, es decir, en la publicística vindicativa producida tras la condena vaticana de los hallazgos sacromontanos en 1682. Dentro de esta temática, vendría luego la publicación

de dos volúmenes colectivos, coordinados en colaboración con la arabista Mercedes García-Arenal, la otra gran especialista en la materia. El primero de ellos, *Los Plomos del Sacromonte. Invención y tesoro* (Valencia, Publicaciones de la Universidad de Valencia, en coedición con las de Granada y Zaragoza, 2006), agrupa 20 trabajos de notable entidad: recoge fundamentalmente, con algunos otros encargados *ad hoc*, los contenidos en dos números monográficos de la revista *Al-Qantara*, traducidos y/o revisados para esta ocasión. Es un claro ejemplo de colaboración interdisciplinar, e internacional, entre arabistas, historiadores modernistas e historiadores de la literatura y del arte, más algún antropólogo. El segundo colectivo, *¿La historia inventada? Los Libros plúmbeos y el Legado sacromontano* (Granada, Universidad y el Legado Andalusi, 2008), es en mucho complementario del anterior —así se planteó—: agrupa 17 trabajos sobre aspectos no tratados en ese volumen y pretende ofrecer una visión más global, conjugando estudios estrictamente monográficos con otros de tratamiento más general, de nuevo bajo la óptica de la interdisciplinariedad y con voluntad más divulgativa. En definitiva, ambos libros sumados han marcado, con toda seguridad, un punto de inflexión en las investigaciones sobre la materia; así se ha reconocido por los especialistas.

Pero, sin duda, el libro más definitivo de temática sacromontana de Manuel Barrios es el que ha visto la luz hace sólo unos meses, *La invención de los libros plúmbeos. Fraude, historia y mito* (Granada, Universidad, 2011). Es suma y culminación de sus estudios anteriores sobre la materia; un libro de madurez, en el que, como señala Mercedes García-Arenal, en su papel de prologuista, “trabaja en la formación del mito, en los defensorios, en el Inmaculismo y en el diseño, por parte del arzobispo Pedro de Castro, de un paradigma contrarreformista, con todo el haz de cuestiones que implica. Es decir, en la importancia de los hallazgos para la creación y la confirmación de la mentalidad contrarreformista”. “Expresión —subraya— de la capacidad de trabajo del autor, de su rigor historiográfico y de su curiosidad intelectual [...] de la originalidad de los planteamientos, del buen tono literario, de la finura de las ideas, del vigor de la expresión, de la capacidad de sugerencia; virtudes acreditadas tantas veces”. Un libro que cierra un ciclo de tres lustros de investigación personal; un espléndido legado al final de su carrera, no sólo por lo que contiene, sino también —es aspiración del autor— por lo que sugiere para investigaciones futuras.

Si sólo nos ciñéramos a la investigación personal de Manuel Barrios no nos haríamos una cabal idea de su verdadera dimensión científica. Cabe insistir en su labor dirigiendo y coordinando volúmenes colectivos, muchos de ellos fruto de congresos y seminarios, punto de encuentro de investigadores nacionales y extranjeros. Es el caso del coordinado en colaboración con Bernard Vincent, *Granada, 1492-1992. Del Reino de Granada al futuro del mundo mediterráneo* (Granada, Universidad y Diputación, 1995), editado en francés dos años más tarde (París-Granada, 1997). En él se recoge una treintena de aportaciones a los

encuentros itinerantes promovidos por la Ligue Française de l'Enseignement y el Institut du Monde Arabe en el marco de la conmemoración de 1492 (Montpellier, Granada, Túnez), colaboraciones que abarcan desde el sistema político andalusí o el sultanato nazarí, hasta las realidades culturales contemporáneas. También en 1995 apareció el volumen colectivo, coordinado en colaboración con Francisco Andújar Castillo, *Hombre y territorio en el Reino de Granada (1570-1630). Estudios sobre repoblación* (Granada, Instituto de Estudios Almerienses-Universidad de Granada, 1995), que agrupa las aportaciones del coloquio celebrado en Almería un año antes y que reunió al grupo de investigadores liderados por Manuel Barrios en el tema de la repoblación. En él se ofrece una visión de conjunto sobre el tema repoblador en todas sus dimensiones, ofreciendo resultados novedosos en aspectos tan variados como la revisión del modelo de decadencia, el estudio de los paisajes agrarios, la ganadería, el comercio, las estructuras sociales e, incluso, las mentalidades. En esta misma onda, tres años después, coordinó Manuel Barrios el extenso monográfico de *Chronica Nova* (número 25), actas del simposio celebrado en la Universidad de Granada, bajo el título "Población y territorio. El Reino de Granada en la España de Felipe II": aparte de abundar y revisar cuestiones abordadas en el volumen antecedente, se introducían otras sobre religiosidad y mentalidades de la sociedad mixta apenas contempladas antes, entre ellas, la temática de los libros plúmbeos. También es muy significativo, y expresivo desde el título, *La Historia del Reino de Granada a debate. Viejos y nuevos temas. Perspectivas de estudio* (Málaga, Diputación, 2004), coordinado en colaboración con el medievalista Ángel Galán Sánchez, extenso volumen que es el resultado del simposio del mismo título celebrado en Berja (Almería), entre el 23 y 26 de mayo de 2002: es este volumen expresión palmaria de las preocupaciones de nuestro compañero de revisión continua de la metodología y los logros en una temática muy viva y en expansión.

Hay que destacar también la coordinación de otros volúmenes colectivos: *Las Tomas. Antropología histórica de la ocupación territorial del Reino de Granada* (Granada, Diputación, Biblioteca de Etnología, 2000), en colaboración con el antropólogo José Antonio González Alcantud, donde a la visión histórica, inexcusable, se superpone la literaria y la antropológica en plano de igualdad, en una nueva apuesta por la interdisciplinariedad y por el debate de una cuestión que se había convertido en polémica ciudadana; o, en 2004, en la conmemoración de la muerte de la reina, *Isabel la Católica y Granada. V Centenario*, colectivo de 20 colaboraciones firmadas por los más destacados especialistas en la materia; un bello volumen, profusamente ilustrado, de vocación claramente divulgativa —en principio fue publicado como encarte del diario *Ideal*—, que ofrece un completo repaso por la vida y la obra de la gran reina castellana; o la edición, que realizó para el mismo medio periodístico y en la misma ocasión, de difusión masiva, del *Testamento de Isabel la Católica*, en edición facsímil y versión del texto actualizada. Estas últimas publicaciones ejemplifican una de las preocupaciones

recurrentes de Manuel Barrios, la de la divulgación. Sostiene —lo ha hecho con frecuencia y en distintos foros; a veces con lo que yo he considerado un cierto exceso de vehemencia. “Cuestión de principios”, Barrios *dixit*— que sea el historiador académico, el investigador universitario, el que haga la divulgación de su propio trabajo, a todos los niveles: es lo que llama “compromiso social del historiador”. Se lamenta de que es práctica muy poco extendida y de fatales consecuencias para el recto conocimiento de la historia por el público común, que sin embargo la demanda y valora cuando es de calidad.

De todos los libros colectivos promovidos por Manuel Barrios merece un reconocimiento especial por mi parte la *Historia del Reino de Granada*: se trata de un ambicioso proyecto diseñado por él y codirigido con Rafael Peinado y Francisco Andújar, publicado en 2000 (Granada, Universidad-El Legado Andalusi, 2000, 3 vols.). Esta gran empresa colectiva —más de dos mil páginas de buen formato— aúna el trabajo de 54 especialistas que hacen un enorme esfuerzo de síntesis de lo investigado en el último cuarto del siglo XX, por dos generaciones de investigadores nacionales y extranjeros, para ofrecer una visión sistemática y de conjunto de la historia de esta entidad territorial con personalidad histórica propia, y reiteradamente olvidada, que abarca desde la prehistoria hasta la historia contemporánea, sin olvidar el medio geográfico o la producción artística. Una obra de obligada referencia; una empresa difícilmente repetible. Nadie se ha esforzado más —lo dice él mismo sin ambages— en colocar al Reino de Granada en el lugar que merece dentro del “mapa” de la historia de España. Lo entiende como pura justicia, pues no debe de olvidarse —insiste— el peso desproporcionado de Granada y su reino en el conjunto de los reinos hispánicos al menos en el arranque de la Modernidad.

No quedaría completa la semblanza de este universitario ejemplar sin hacer referencia al tiempo y esfuerzo que a lo largo de su carrera ha dedicado a la gestión universitaria. Manuel Barrios pertenece al grupo de profesores universitarios que, coincidiendo con la etapa de transición democrática de nuestro país, trabajó por la transformación del modelo de universidad existente hasta entonces, una universidad autoritaria y ensimismada, tozudamente cerrada sobre sí misma, en una universidad democrática y moderna, abierta a Europa y con una investigación puntera. De su compromiso con la universidad es buena muestra el haber sido director de la Editorial Universidad de Granada desde 1986 hasta el año 2000, en unos años trascendentales de transformación y crecimiento sin precedentes en los que el pequeño y provinciano Servicio de Publicaciones se transformó en una moderna editorial. Es logro que exhibe con orgullo. En el seno de esta editorial creó en 1987 la Colección *Archivum*, destinada a la recuperación, a través de ediciones facsímiles, de obras clásicas, locales y nacionales —en su catálogo coexisten clásicos de la historia local y eclesiástica como los Henríquez de Jorquera, Bermúdez de Pedraza, Ximena Jurado o Lafuente Alcántara, con autores modernos del mayor prestigio como los Gómez-Moreno, Orozco Díaz,

Domínguez Ortiz o Guichard (por poner unos cuantos ejemplos), precedidas de estudios preliminares extensos y profundos, realizados por notables especialistas. Una exitosa colección que ha publicado 125 títulos (más algunas reediciones de los más significativos). Así mismo, desde 1985 y hasta el momento de su jubilación, ha llevado el timón de *Chronica Nova. Revista de Historia Moderna de la Universidad de Granada*, publicación que, bajo su sabia y atenta dirección, se ha convertido en una de las de mayor impacto y más apreciadas del área de Historia Moderna y una de las señas de identidad más reconocibles de nuestro departamento. El consejo del Departamento de Historia Moderna y de América lo ha elegido director honorario de la revista.

Después de tan larga y fructífera tarea, que de forma muy sucinta he resumido en estas breves páginas, llega para Manuel Barrios el momento de la retirada; de un descanso merecido que estoy convencida de que no supondrá abandonar del todo lo que ha sido su gran pasión durante tantos años, la Historia Moderna, y que le permitirá, cesadas sus obligaciones docentes, poder dedicar más tiempo a sus grandes aficiones, la lectura, el cine..., y, sobre todo, a la familia. Sus compañeros del Departamento de Historia Moderna y de América de la Universidad de Granada lo vamos a echar mucho de menos. Echaremos en falta su magisterio, su sabiduría ante tantas consultas y en los debates de temas historiográficos; también sus expertos consejos en cuestiones de política universitaria. En un nivel más personal, yo, que tan cerca he estado de él en la vecindad de los contiguos despachos, no sólo echaré de menos el trabajo codo con codo en el departamento y su magisterio en lo que atañe a la Historia Moderna, sino también las charlas sobre lo divino y lo humano, y, en particular, las conversaciones y recomendaciones de lecturas sobre los clásicos de la literatura universal, que el conoce como pocos —hizo suyo el “precepto borgiano”: “para escribir, leer, leer y leer”; y bien que se nota en su propia escritura—, o las sugerencias sobre películas que no debíamos perdernos, o que deberíamos volver a ver (en especial los “grandes clásicos”)... Espero que el alejamiento de sus compañeros no sea muy rotundo y que podamos seguir disfrutando con frecuencia de su compañía y de su magisterio. ¡Larga vida y felicidad al compañero y amigo que se nos jubila!

Inmaculada Arias de Saavedra Alias

**RELACIÓN DE PUBLICACIONES
DE MANUEL BARRIOS AGUILERA
(orden cronológico)**

1. “La población de Loja a raíz de su incorporación al Reino de Castilla (según el Padrón de 1491)”, *Chronica Nova*, 10 (1979), pp. 69-122.
2. “Loja a fines del siglo XV. Aspectos urbanísticos de una ciudad neocristiana, según los Libros de Repartimiento”, *Chronica Nova*, 11 (1980), pp. 7-38.
3. “En la Loja de los Repartimientos: ordenanzas, fueros, pleitos”, *Chronica Nova*, 12 (1981), pp. 23-65.
4. “Graduación y Limpieza de Sangre en la Universidad de Granada, 1663-1788. Materiales para su estudio”, *Chronica Nova*, 13 (1982-1983), pp. 53-102.
5. “Fuentes de Granada: las de Alfacar (según el Apeo de 1571)”, *Foro de las Ciencias y de las Letras*, 5-6 (1983), pp. 73-82.
6. *Historia de la Conquista de la Nobilísima Ciudad de Loja*, Granada, Ayuntamiento de Loja, 1983; 194 pp.
7. *Alfacar morisco. Un lugar de la Vega de Granada en el siglo XVI*, Granada, Universidad y Diputación, 1984; 168 pp. + 1 mapa.
8. “Graduados del Valle del Almanzora en la Universidad de Granada”, *Roel*, 5 (1984), pp. 81-92.
9. “Contribución a la toponimia andaluza. Loja y su Tierra. Historia y lingüística (según el Libro de Repartimiento)”, *Foro de las Ciencias y de las Letras*, 7-8 (1984), pp. 26-56. En colaboración con Juan Martínez Ruiz.
10. “Contribución al estudio de la repoblación de la Vega de Granada tras la expulsión de los moriscos: el caso de Güevéjar”, *Chronica Nova*, 14 (1984-1985), pp. 7-45.
11. “Sobre la repoblación del Reino de Granada en el último tercio del siglo XVI. Unas publicaciones recientes”, *Chronica Nova*, 14 (1984-1985), pp. 331-340. En colaboración con Margarita M.^a Birriel Salcedo.
12. *De la Granada morisca: acequia y cármes de Ainadamar (según el Apeo de Loaysa)*, Granada, Ayuntamiento, 1985; 82 pp.+ 4 láms.
13. *Repoblación de la Vega de Granada en tiempo de Felipe II: Atarfe*, Granada, Diputación, 1985; 165 pp.
14. “Víznar, un lugar de repoblación en tiempo de Felipe II (1572-1593)”, en *Homenaje al prof. don Manuel Garzón Pareja*, Granada, Ayuntamiento, 1985, pp. 27-47.
15. “Nueva interpretación de viejos topónimos de Granada”, *Miscelánea de Estudios Árabes y Hebraicos*, XXXIV-XXXV, fasc. 1.º (1985-1986), pp. 61-75. En colaboración con Amador Díaz García.
16. *Moriscos en la Tierra de Loja. El apeo de 1571-1574. Estudio y edición*, Granada, Ayuntamiento de Loja, 1986; 125 pp.
17. *La repoblación de Granada después de la expulsión de los moriscos. Fuentes y bibliografía para su estudio. Estado de la cuestión*, Granada, Universidad y Grupo de Autores Unidos, 1986; 380 pp. En colaboración con Margarita M.^a Birriel Salcedo.
18. *Los Repartimientos de Loja, 1486-1510*, Granada, Universidad, 1986. Tesis doctoral en microfichas.

19. *Loja en el paso de musulmana a cristiana*, Granada, Ayuntamiento de Loja (edición conmemorativa), 1986; 20 pp.
20. *Archivo Histórico Municipal de Loja. Catálogo de la Exposición del V Centenario y Guía sucinta de sus fondos documentales (1486-1900)*, Granada, Ayuntamiento de Loja, 1986; 38 pp.
21. “Estudio preliminar” [y cuidado de la edición] a Manuel Gómez-Moreno, *Medina Elvira*, Granada, Grupo de Autores Unidos, 1986, pp. VII-XXI.
22. “Repoblación del Valle del Almanzora después de la expulsión de los moriscos: Las Cuevas del Marquesado”, *Roel*, 6 (1986), pp. 67-92.
23. “Notas para un ensayo bibliográfico acerca de la repoblación del Reino de Granada después de la expulsión de los moriscos”, *Foro de las Ciencias y de las Letras*, 9-10 (1986), pp. 195-207.
24. “Tafiar Zufla, un pago morisco en el ruedo de la ciudad de Granada”, en *Homenaje al prof. Darío Cabanelas, OFM, con motivo de su LXX aniversario*, Granada, Universidad, 1987, pp. 171-187.
25. “Estudio preliminar” [y cuidado de la edición] a Francisco Oriol Catena, *La repoblación del Reino de Granada después de la expulsión de los moriscos*, Granada, Universidad, 1987, pp. VII-XLI.
26. *Libro de los Repartimientos de Loja, I. Estudio y edición*, Granada, Universidad, 1988; 358 pp.
27. “Documentos para el estudio de la Renta de Población del Reino de Granada a finales del siglo XVII”, *Chronica Nova*, 16 (1988), pp. 209-231.
28. “El II Congreso histórico de las Nuevas Poblaciones de Sierra Morena y Andalucía” (crónica), *Códice*, 2 (1987), pp. 92-98.
29. “La repoblación del Reino de Granada después de la expulsión de los moriscos: datos para la definición de un modelo”, en M. Avilés Fernández, ed., *Carlos III y las Nuevas Poblaciones* (actas), Córdoba, Universidad, 1988, tomo I, pp. 271-287. En colaboración con Margarita M.ª Birriel Salcedo.
30. “La Renta de Población del Reino de Granada como elemento diferencial: la visión de los clásicos”, en M. Avilés, ed., *Carlos III y las Nuevas Poblaciones* (actas), Córdoba, Universidad, 1988, tomo II, pp. 311-323. En colaboración con Margarita M.ª Birriel Salcedo.
31. “Unas consideraciones acerca de la política editorial de la Diputación Provincial de Granada”, *Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino*, segunda época, 2 (1988), pp. 289-292.
32. “Janer, Florentino. Condición social de los moriscos de España” (reseña), *Chronica Nova*, 16 (1988), pp. 265-267.
33. “Paisajes agrarios moriscos de Granada (a través de los Libros de Apeo)”, *Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino*, segunda época, 3 (1989), pp. 217-237.
34. “Códice, 3” (reseña), *Chronica Nova*, 17 (1989), pp. 513-515.
35. “Balance y perspectivas de la investigación acerca de la repoblación del Reino de Granada después de la expulsión de los moriscos” (ponencia), en *Almería entre culturas. Siglos XIII al XVI* (actas), Almería, Instituto de Estudios Almerienses, 1990, tomo II, pp. 613-665.

36. "Homenaje al Padre Tapia. Almería en la Historia. Encuentros de cultura mediterránea" (reseña), *Chronica Nova*, 18 (1990), pp. 513-515.
37. *De toponimia granadina. Un estudio histórico-lingüístico según el Libro de Apeo y Repartimiento de Alfacar*, Granada, Universidad y Diputación, 1991; 371 pp. En colaboración con Amador Díaz García.
38. "La repoblación del Reino de Granada por Felipe II", en M. Á. Ladero Quesada, ed., *La incorporación de Granada a la Corona de Castilla*, Granada, Diputación, 1991, pp. 607-628.
39. "Clásicos de moriscos redivivos" (reseña), *Chronica Nova*, 19 (1991), pp. 491-496.
40. "La Vega de Granada en el siglo XVI: paisajes agrarios", en *Andalucía en el tránsito a la Modernidad* (actas), Málaga, Diputación, 1991, pp. 95-109.
41. "Dos colectivos sobre repoblaciones y repartimientos hispanos" (reseña), *Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino*, segunda época, 5 (1991), pp. 261-265.
42. "Loja", en M. Titos Martínez, ed., *Nuevos paseos por Granada y sus contornos*, Granada, Caja General de Ahorros, 1992, II, pp. 417-435.
43. "Grenade 92", en G. Gauthier y J. Dupray, eds., *Décades. Granada, 1492-1992*, París, Ligue Française de l'Enseignement e Institut du Monde Arabe, 1992, pp. 37-39.
44. "El fin de la Granada islámica: una propuesta", *XX Siglos*, año III, núm. 10 (1992), pp. 70-84.
45. "Epalza, Mikel de. Los moriscos antes y después de la expulsión" (reseña), *Chronica Nova*, 20 (1992), pp. 445-447.
46. "Las ciudades andaluzas (siglos XIII-XVI). Actas del VI Coloquio Internacional de Historia Medieval de Andalucía" (reseña), *Chronica Nova*, 20 (1992), pp. 468-469.
47. *Moriscos y repoblación en las postrimerías de la Granada islámica*, Granada, Diputación, 1993; 334 pp. + 4 láms.
48. "Los moriscos de la Vega de Granada: la agricultura (a través de los Libros de Apeo)", en *Actas del IV Simposio Internacional de Mudejarismo: Economía*, Teruel, Instituto de Estudios Turoleses, 1993, pp. 597-613.
49. "Un ensayo de revisión historiográfica de los martirios de las Alpujarras de 1568, seguido de un apéndice documental selección de las Actas de Ugijar", que es ensayo introductorio a Francisco A. Hitos, *Los mártires de la Alpujarra en la rebelión de los moriscos (1568)*, Granada, Universidad, 1993, pp. VII-LXV.
50. "Ainadamar en el Archivo de la Facultad de Teología de Cartuja (Granada). Memoria de investigación histórica", *Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino*, segunda época, 7 (1993), pp. 307-355.
51. ed. (en colaboración con F. Andujar Castillo), *Hombre y territorio en el Reino de Granada (1570-1630). Estudios sobre repoblación*, Granada, Instituto de Estudios Almerienses y Universidad de Granada, 1995; 384 pp.
52. "El nuevo horizonte de las investigaciones sobre la segunda repoblación en el Reino de Granada (1570-1630)", en M. Barrios Aguilera y F. Andújar Castillo, eds., *Hombre y territorio en el Reino de Granada (1570-1630). Estudios sobre repoblación*, Granada, Instituto de Estudios Almerienses y Universidad de Granada, 1995, pp. 9-28.

53. "Entre la guerra y la expulsión: consideraciones sobre una nómina de moriscos huidos", en *Actas del II Congreso de Historia de Andalucía. Andalucía Moderna*, Córdoba, Caja de Ahorros de Córdoba, 1995, tomo I, pp. 221-234.
54. ed. (en colaboración con Bernard Vincent), *Granada, 1492-1992. Del Reino de Granada al futuro del mundo mediterráneo*, Granada, Universidad y Diputación, 1995; 507 pp.
55. "Los mártires de las Alpujarras en la guerra de los moriscos (1568). Revisión historiográfica", en M. Barrios Aguilera y B. Vincent, eds., *Granada, 1492-1992. Del Reino de Granada al futuro del mundo mediterráneo*, Granada, Universidad y Diputación, 1995, pp. 183-206. Es versión actualizada del ensayo introductorio al libro del P. Hitos citado.
56. "Moriscos 'ydos a la Sierra' en la guerra de las Alpujarras", en A. Temimi, ed., *Mélanges Louis Cardaillac*, Zaghouan, FTESI, 1995, vol. I, pp. 73-83.
57. "El municipio andaluz y el municipio americano. Una aproximación al gobierno urbano", en *Andalucía en América: el legado de Ultramar*, Madrid-Barcelona, Lunverg y El Legado Andalusi, 1995, pp. 221-234.
58. ed. (en colaboración con Bernard Vincent), *Grenade, 1492-1992. Du Royaume de Grenade à l'avenir du Monde Méditerranéen*, Granada-París, Universidad de Granada y Ligue Française de l'Enseignement, 1997; 508 pp. Es versión francesa del colectivo en castellano de 1995, con algunos cambios en los contenidos.
59. "Morisques et exilés à Grenade: notes pour une réflexion, en M. Barrios Aguilera y B. Vincent, *Grenade, 1492-1992. Du Royaume de Grenade à l'avenir du Monde Méditerranéen*, Granada-París, Universidad de Granada y Ligue Française de l'Enseignement, 1997, pp. 123-140.
60. "La guerra de los moriscos de Granada en el 'Sumario de prohezas y casos de guerra' de Juan de Arquellada", *Chronica Nova*, 22 (1995), pp. 512-527.
61. "L'Expulsió dels moriscos. Conseqüències en el mon islàmic y mon cristià. Congrés Internacional 380è Aniversari de L'Expulsió dels Moriscos" (reseña), *Chronica Nova*, 22 (1995), pp. 520-523.
62. "Some reflections on the end of Islamic Granada: from the War in the Alpujarras to 'Libros plúmbeos sacromontanos'", en *Proceedings of the Seminar Al-Andalus, Centuries of vicissitudes and accomplishments* Dr. Ali Al-Zaidan (Editorial Committee, Rapporteur), Riyadh, Publications of King Abdul Aziz Public Library, 1417 AH/1996 AD, vol. I., pp. 65-82.
63. "Historia, leyenda y mito en la Alpujarra: de la guerra de los moriscos a la repoblación viejo cristiana", en J. A. González Alcantud, ed., *Pensar la Alpujarra*, Granada, Diputación, 1996, pp. 13-55.
64. "Granada en tiempo de repoblación. Avisos y arbitrios contra la decadencia. (A propósito de unos memoriales de Pedro Mexía de Quemada)", *Baetica*, 18 (1996), pp. 331-347.
65. "El Albaicín de Granada sin moriscos. Memoriales para su restauración", *Chronica Nova*, 23 (1996); pp. 439-463.
66. "El 'arte de usurpar'. Señores, moriscos y cristianos viejos en los Vélez, 1567-1568", *Sharq al-Andalus*, 13 (1996), pp. 85-121. En colaboración con F. Andujar Castillo.

67. “Tesoros moriscos y picaresca”, *Espacio, Tiempo, Forma*, Serie IV, 9 (1996), pp. 11-24.
68. “Morisques et exilés à Grenade: notes pour une réflexion”, en M. Barrios Aguilera y B. Vincent, eds., *Grenade, 1492-1992. Du Royaume de Grenade à l’avenir du Monde Méditerranéen*, Granada-París, Universidad de Granada y Ligue Française del’Enseignement, 1997, pp. 123-140.
69. “La nueva frontera. El Reino de Granada ante el mundo islámico en el siglo XVI” (ponencia), en *Actas del Congreso La Frontera Oriental Nazarí como Sujeto Histórico (siglos XIII-XVI)*, Almería, Instituto de Estudios Almerienses, 1997, pp. 583-610.
70. “La suerte de los moriscos vencidos. El proceso de Valdeinfierno”, en A. Mestre Sanchís y E. Giménez López, eds., *Disidencias y exilios en la España Moderna* (actas), Alicante, Universidad de Alicante, 1997, pp. 363-376.
71. “Los moriscos del Reino de Granada, la imposible convivencia”, en *Actas de los XII Encuentros de Historia y Arqueología: Minorías y marginados*, San Fernando, Ayuntamiento, 1997, pp. 65-82.
72. “Don Pedro de Castro y el Sacromonte de Granada en el ‘Místico ramillete’ de Heredia Barnuevo (1741)”, que es ensayo introductorio [seguido de un álbum iconográfico de 41 láms. fuera de texto; y cuidado de la edición] a Diego Nicolás de Heredia Barnuevo, *Místico ramillete. Vida de D. Pedro de Castro, fundador del Sacromonte*, Granada, Universidad, 1998, pp. VII-LXXIV + 21 pp. de ilustraciones.
73. “El legado martirial en la estructuración de la sociedad repobladora de las Alpujarras” (ponencia), en *Actas de las I Jornadas de Religiosidad popular*, Almería, Instituto de Estudios Almerienses, 1998, pp. 121-144. En colaboración con Valeriano Sánchez Ramos.
74. “La herencia martirial. La formación de la sociedad repobladora en el Reino de Granada después de la guerra de las Alpujarras”, *Hispania*, 198 (1998), pp. 129-156. En colaboración con Valeriano Sánchez Ramos.
75. “El Reino de Granada en la época de Felipe II a una nueva luz. De la cuestión morisca al paradigma contrarreformista”, en J. Martínez Millán, dir., *Inquisición, religión y confesionalismo*, tomo III de *Felipe II (1598-1998)*. *Europa y la Monarquía Católica*, Madrid, Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V, 1998, pp. 63-88.
76. ed., “Población y territorio. El Reino de Granada en la España de Felipe II”, monográfico de *Chronica Nova*, 25 (1998), 577 pp.
77. “La repoblación de Felipe II a examen”, *Chronica Nova*, 25 (1998), pp. 7-43.
78. “Los debates” [transcripción y revisión de los debates del simposio: *Población y territorio. El Reino de Granada en la España de Felipe II*], *Chronica Nova*, 25 (1998), pp. 491-545. En colaboración con Francisco Tristán García.
79. “Los moriscos de los secanos. Mercedes a moriscos en el Marquesado de los Vélez (1551-1568)”, en *Actas del VI Simposio Internacional de Mudejarismo*, Teruel, Centro de Estudios Mudéjares, 1999, pp. 335-349. En colaboración con Francisco Andujar Castillo.
80. “La población de Loja a raíz de su incorporación al Reino de Castilla”, en C. Trillo San José, ed., *Libro de los Repartimientos de Loja, II*, Granada, Universidad, 1999; pp. 161-226. Es reedición del artículo publicado en *Chronica Nova*.

81. "Contribución a la toponimia andaluza: Loja y su Tierra. Historia y lingüística (según el Libro de Repartimiento, 1486-1506)", en C. Trillo San José, ed., *Libro de los Repartimientos de Loja, II*, Granada, Universidad, 1999; pp. 97-160. En colaboración con Juan Martínez Ruiz. Es reedición corregida del artículo publicado en *Foro de la Ciencias y de las Letras*.
82. "Granada en libros de bajo perfil", *El Fingidor*, 2 (1999), pp. 12-13.
83. "Prólogo" al volumen de *Índices, 1968-1998, núms. 1-25* de la revista *Chronica Nova*, Granada, 1999, pp. 3-7.
84. dir. (en colaboración con R. G. Peinado Santaella), *Historia del Reino de Granada*, Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 2000; 3 vols, 690, 762 y 676 pp.
85. ed., *La época morisca y la repoblación (1502-1630)*, vol. II de *Historia del Reino de Granada*, Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 2000; 762 pp.
86. "Religiosidad y vida cotidiana de los moriscos", en M. Barrios Aguilera, ed., *Historia del Reino de Granada, II*, Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 2000, pp. 357-433.
87. ed. (en colaboración con J. A. González Alcantud), *Las Tomas: Antropología histórica de la ocupación territorial del Reino de Granada*, Granada, Diputación, 2000; 679 pp.
88. "La Toma de Loja como paradigma identitario", en J. A. González Alcantud y M. Barrios Aguilera, eds., *Las Tomas: Antropología histórica de la ocupación territorial del Reino de Granada*, Granada, Diputación, 2000, pp. 225-278.
89. "La primera repoblación de Granada", en E. Belenguer Cebriá, dir., *De la Unión de las Coronas al Imperio de Carlos V* (actas), Madrid, Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V, 2000, tomo II, pp. 335-358.
90. "Moriscos y cristianos en el orto de la Granada moderna", en F. J. Martínez Medina, ed., *Jesucristo y el emperador cristiano. (Catálogo de la exposición celebrada en la Catedral de Granada, con motivo del año jubilar de la Encarnación de Jesucristo y del V Centenario del nacimiento del emperador Carlos)*, Córdoba, Cajasur, 2000, pp. 601-617.
91. "1492", en *Veinte siglos de historia de Granada*, Granada, Ed. Osuna, 2000, pp. 53-61.
92. "Granada en escorzo. Luis Francisco de Viana y la historiografía del Sacromonte", *Demófilo*, 35 (2000), pp. 45-80.
93. "1526, el año andaluz de Carlos V en la historiografía reciente", *El Fingidor*, 9 (julio-septiembre 2000), pp. 28-30.
94. "La Conquête de Grenade, 1492. Naissance d'une civilisation?", *Qantara. Magazine des Cultures Arabe et Méditerranéene*, 38 (hiver 2000-2001), pp. 12-15.
95. *Martirios y mentalidad martirial en las Alpujarras. De la rebelión morisca a las 'Actas de Ugíjar'*, Granada, Universidad, 2001; 400 pp. En colaboración con Valeriano Sánchez Ramos.
96. "Los moriscos granadinos entre la evangelización pacífica y la represión", en J. L. Castellano y F. Sánchez-Montes, coords., *Carlos V. Europeísmo y universalidad* (actas), Madrid, Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V, 2001, tomo IV, pp. 15-44.

97. “El bucle metahistórico. Los Libros plúmbeos de Granada, realidad histórica y mito”, *Fundamentos de Antropología*, 10-11 (2001), pp. 321-333.
98. “El Sacromonte de Granada o el mito incesante”, *El Fingidor*, 13-14 (julio-diciembre 2001), pp. 11-14. *Granada morisca, la convivencia negada. Historia y textos*, Granada, Ed. Comares, 2002; 600 pp.
99. “Todos no son uno”, *El Fingidor*, 16-17 (mayo-diciembre 2002), pp. 40-42.
100. “Ignacio de las Casas y la polémica laminaria en la *Historia auténtica* de Viana y Laboraría. El texto”, *Chronica Nova*, 29 (2002), pp. 343-405.
101. “Pedro de Castro y el Sacromonte de Granada: sobre la realidad del mito sacromontano”, en L. Lotti y R. Villari, ed., *Filippo II e il Mediterraneo*, Roma-Bari, Editori Laterza, 2003, pp. 617-628.
102. “Nouvelles perspectives dans l'étude des Morisques du Royaume de Grenada. Bilan historiographique et propositions”, en J. A. González Alcantud y F. Zabbal, eds., *Histoire de l'Andalousie. Mémoire et enjeux*, Paris-Montpellier, Institut du Monde Arabe y L'Archangel Minotaure, 2003, pp. 157-192.
103. “El castigo de la disidencia en las invenciones plúmbeas: Sacromonte versus Ignacio de las Casas”, *Al-Qantara*, XXIV, 2 (2003), pp. 477-532.
104. “Albaicín morisco”, en J. M. Barrios Rozúa, ed., *El Albaicín. Paraíso cerrado, conflicto urbano*, Granada, Centro de Investigaciones Etnológicas Ángel Ganivet de la Diputación Provincial de Granada, 2003, pp. 31-42.
105. *Los falsos cronicones contra la Historia (o Granada, Corona martirial)*, Granada, Universidad, 2004; 213 pp.
106. *Testamento de Isabel la Católica. V Centenario. Coordinación y versión actualizada*, Granada, Aula de Cultura del Diario Ideal, 2004; 62 pp.
107. ed. (en colaboración con Á. Galán Sánchez), *La Historia del Reino de Granada a debate. Viejos y nuevos temas. Perspectivas de estudio*, Málaga, Diputación, 2004; 750 pp.
108. “Historia del Reino de Granada, la continuidad de una tarea”, en M. Barrios Aguilera y Á. Galán Sánchez, eds., *La Historia del Reino de Granada a debate. Viejos y nuevos temas. Perspectivas de estudio*, Málaga, Diputación, 2004, pp. 7-25.
109. “Las misiones en la sociedad posrepobladora: las del Sacromonte de Granada”, en M. Barrios Aguilera y Á. Galán Sánchez, eds., *La Historia del Reino de Granada a debate. Viejos y nuevos temas. Perspectivas de estudio*, Málaga, Diputación, 2004, pp. 551-593.
110. ed., *Isabel la Católica y Granada. V Centenario*, Granada, Universidad y Aula de Cultura del Diario Ideal, 2004; 244 pp.
111. “Fray Hernando de Talavera, confesor de la reina, gobernante, reformador y humanista”, M. Barrios Aguilera, ed., *Isabel la Católica y Granada. V Centenario*, Granada, Universidad y Aula de Cultura de Ideal, 2004, pp. 117-127.
112. “El Sacromonte de Granada y la religiosidad contrarreformista” (ponencia), en J. Ruiz Fernández y V. Sánchez Ramos, eds., *La Religiosidad popular y Almería* (actas), Almería, Instituto de Estudios Almerienses, 2004, pp. 17-37.
113. “Sobre los moriscos del Reino de Granada y el fin del país islámico. Preguntas y propuestas de estudio” (ponencia), en *Actas del IX Simposio Internacional de Mudéjarismo: Mudéjares y moriscos. Cambios sociales y culturales*, Teruel, Centro de Estudios Mudéjares, 2004, pp. 401-436.

114. coord., “Los moriscos en Andalucía”, Tema central de *Andalucía en la Historia*, año 2, núm. 4 (enero 2004); pp. 9-39.
115. “Ser morisco. Definición de un arquetipo”, *Andalucía en la Historia*, año 2, núm. 4 (enero 2004), pp. 9-15.
116. coord., “Isabel la Católica en el V Centenario de su muerte”, Encarte monográfico de *El Fingidor*, 22-23 (mayo-diciembre 2004); 36 pp.
117. “La memoria secuestrada. Isabel la Católica en su Centenario”, *El Fingidor*, 22-23 (mayo-diciembre 2004), pp. 2-4.
118. “Últimas biografías de la reina”, *El Fingidor*, 22-23 (mayo-diciembre 2004), pp. 35-36.
119. “Las invenciones del Sacromonte. Estado de las cuestiones y últimas propuestas”, que es ensayo introductorio a Ignacio Gómez de Liaño, *Los Juegos del Sacromonte*, Granada, Universidad, 2005, pp. VII-LIII.
120. “Los moriscos como botín. Noticia sobre la presa de Inox en la Guerra de Granada (1569)”, en *Estudios en homenaje al profesor José Szmolka Clares*, Granada, Universidad, 2005, pp. 201-209.
121. “El Libro de misiones del Sacromonte, período 1612-1621. (Documentos del Sacromonte de Granada, II)”, *Chronica Nova*, 31 (2005), pp. 473-500.
122. “Jiménez Estrella, Antonio. Poder, ejército y gobierno en el siglo XVI. La Capitanía General del Reino de Granada y sus agentes” (reseña), *Chronica Nova*, 31 (2005), pp. 551-558.
123. “Rico Callado, F. L. Las misiones interiores en la España de los siglos XVII y XVIII” (reseña), *Chronica Nova*, 31 (2005), pp. 567-571.
124. ed. (en colaboración con M. García-Arenal), *Los Plomos del Sacromonte. Invención y tesoro*, Valencia, Publicaciones de la Universidad de Valencia (en coedición con las de Granada y Zaragoza), 2006; 582 pp.
125. “Preliminar”, en M. Barrios Aguilera y M. García-Arenal, eds., *Los Plomos del Sacromonte. Invención y tesoro*, Valencia, Publicaciones de la Universidad de Valencia (en coedición con las de Granada y Zaragoza), 2006, pp. 11-15. En colaboración con Mercedes García-Arenal.
126. “Pedro de Castro y los Plomos del Sacromonte: invención y paradoja. Una aproximación crítica”, en M. Barrios Aguilera y M. García-Arenal, eds., *Los Plomos del Sacromonte. Invención y tesoro*, Valencia, Publicaciones de la Universidad de Valencia (en coedición con las de Granada y Zaragoza), 2006, pp. 17-50.
127. “El castigo de la disidencia en las invenciones plúmbeas. Sacromonte versus Ignacio de las Casas”, en M. Barrios Aguilera y M. García-Arenal, eds., *Los Plomos del Sacromonte. Invención y tesoro*, Valencia, Publicaciones de la Universidad de Valencia (en coedición con las de Granada y Zaragoza), 2006, pp. 481-520. Es edición sensiblemente modificada del artículo publicado en *Al-Qantara*.
128. “Sobre la política editorial del CIE Ángel Ganivet”, en J. A. González Alcantud, ed., *Cultura y/o Modernidad. El Centro de Investigaciones Etnológicas Ángel Ganivet de Granada. Memoria de una pasión frustrada*, Granada, Observatorio de Prospectiva Cultural, Universidad de Granada, 2006, pp. 17-20.
129. “Granada en tiempo de Colón. Apunte histórico”, en Consuelo Varela, ed., *Colón desde Andalucía. 1492-1505*. (Catálogo de las exposiciones de Sevilla y Granada), Sevilla, Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, 2006, pp. 55-69.

130. "Claves de la historia laminaria en la formación y edición de *Vindicias Catolicas Granatenses*. ¿Una cuestión regalista?", en *Estudios de Historia Moderna. Homenaje a la Doctora María Isabel Pérez de Colosía Rodríguez*, Málaga, Universidad, 2006, pp. 51-91.
131. "Sobre la novela histórica y la historia novelada", *El Fingidor*, 31-32 (enero-junio 2007), pp. 36-37.
132. "Entre humanistas: fray Hernando de Talavera y Francisco Márquez Villanueva", *El Fingidor*, 33-34 (julio-diciembre 2007), pp. 33-37.
133. "El Marquesado de los Vélez en el siglo XVI. Estado de la cuestión y líneas de investigación", en F. Andújar Castillo y J. P. Díaz López, eds., *Los señoríos en la Andalucía Moderna. El Marquesado de los Vélez*, Almería, Instituto de Estudios Almerienses, Junta de Andalucía y Universidad de Almería, 2007, pp. 15-36.
134. "Archivum, cien números", en *Catálogo Archivum. 100 números*, Granada, Universidad, 2007, pp. 7-14.
135. "Apuntes desde fuera", en *Memoria conmemorativa UNE. Veinte aniversario (Unión de Editoriales Universitarias Españolas)*, Santander, Publicam y Une, 2007, pp. 116-119.
136. *La convivencia negada. Historia de los moriscos del Reino de Granada*, Granada, La Vela-Comares, 2008, 606 pp. (Es 2.ª ed. revisada de *Granada morisca, la convivencia negada*).
137. ed. (en colaboración con M. García-Arenal), *¿La historia inventada? Los Libros plúmbeos y el Legado sacromontano*, Granada, Universidad y el Legado Andalusi, 2008, 502 pp.
138. "Los Libros plúmbeos de Granada: nueva cita, nuevas propuestas", en *¿La historia inventada? Los Libros plúmbeos y el Legado sacromontano*, Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 2008, pp. 9-26. En colaboración con Mercedes García-Arenal.
139. "Claves de la historia laminaria en la formación y edición de la *Vindicias Católicas Granatenses*", en *¿La historia inventada? Los Libros plúmbeos y el Legado sacromontano*, Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 2008, pp. 347-374.
140. "Misiones del Sacromonte de Granada al Arzobispado de Sevilla. Relato documental", en *Homenaje a don Antonio Domínguez Ortiz*, Granada, Universidad y Junta de Andalucía, 2008, vol. II, pp. 81-104.
141. "Pedro de Castro y los libros plúmbeos en Sevilla", en J. A. González Alcantud y R. G. Peinado Santaella, eds., *Granada la andaluza*, Granada, Universidad, 2008, pp. 107-130.
142. *Moriscos de Andalucía*, Sevilla, Caja Granada y Junta de Andalucía, Cuadernos del Museo (de la Memoria de Andalucía), 2008, 67 pp.
143. *La suerte de los vencidos. Estudios y reflexiones sobre la "cuestión morisca"*, Granada, Universidad y El Legado Andalusi, 2009, 366 pp.
144. "Els moriscos del regne de Granada i Andalusia davant els desterraments", *Afers. Fulls de Recerca i Pensament*, 62-63 (2009), pp. 63-105. Traducción al catalán por Manuel Ardit Lucas.
145. "Los moriscos del Reino de Granada", en A. Moliner Prada, ed., *La expulsión de los moriscos*, Barcelona, Nabla Ediciones, 2009, pp. 65-108. En colaboración con Valeriano Sánchez Ramos.

146. “Los moriscos en el IV Centenario de la Expulsión. Unos libros”, *Cuadernos de Historia Moderna*, 35 (2010), pp. 225-235.
147. “Los Libros Plúmbeos de Granada. Ensayo de interpretación de un fraude morisco”, en Fatiha Benlabbah y Achouak Chalkha, eds., *Los moriscos y su legado desde esta y otras laderas* (actas), Rabat-Casablanca, Instituto de Estudios Hispano-Lusos y Facultad de Letras y Ciencias Humanas Ben Msik-Casablanca, 2010, pp. 271-303.
148. Coordinación del dossier: “Los moriscos: Una nueva mirada sobre las expulsiones en el IV Centenario”, *Chronica Nova*, 36 (2010), pp. 5-226.
149. “A vueltas con la expulsión de los moriscos en el IV Centenario”, (que es “Introducción” al dossier reseñado en la ficha antecedente), *Chronica Nova*, 36 (2010), pp. 7-13.
150. “A vueltas con los libros plúmbeos de Granada. Nuevas reflexiones y alguna conclusión”, en Juan C. Gay Armenteros y Manuel Titos Martínez, eds., *Historia política y sociedad. Estudios en Homenaje a la profesora Cristina Viñes Millet*, Granada, Universidad, 2011, pp. 25-54.
151. “Los moriscos del Reino de Granada o la convivencia negada”, en José Antonio González Alcantud y André Stoll, eds., *El Mediterráneo plural en la Edad Moderna. Sujeto histórico y diversidad cultural*, Barcelona, Anthropos, 2011, pp. 63-84.
152. *La invención de los libros plúmbeos. Fraude, historia y mito*, Granada, Universidad, 2011, 530 pp.
153. “Hispanismo comprometido. Leyendo a Joseph Pérez”, *Afinidades. Revista de Literatura y Pensamiento*, 5 (primavera 2011), pp. 120-125.

Entregados originales; en proceso de publicación:

- “Pedro de Deza”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Fernando Niño”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Pedro de Castro”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Francisco Bermúdez de Pedraza”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Juan Velázquez de Echeverría”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Diego de la Serna Cantoral”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Vicente Pastor de los Cobos”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Diego Nicolás de Heredia Barnuevo”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Luis Francisco Viana y Bustos”, en *Diccionario Biográfico Español*, Madrid, Real Academia de la Historia, en prensa.
- “Los Plomos del Sacromonte, ¿un fraude morisco? Consideraciones sobre el mito sacromontano”, en M. Barrios Aguilera y R. G. Peinado Santaella, eds., *Los moriscos. Historia de una minoría* (actas), Granada, El Legado Andalusi, en preparación.

- “El ciclo falsario de Granada: de los ‘Plomos’ del Sacromonte a los fraudes de la Alcazaba. Historia, mito y deconstrucción”, en *Mitificadores del pasado, falsarios de la Historia* (actas), Vitoria, Universidad del País Vasco, en prensa.
- “Del ‘modo único decoroso’ de vindicar las ‘invenciones’ sacromontanas: la *Dissertation* de Urbina y Dufusa”, en *La identidad islámica de los moriscos. Homenaje a Mikel de Epalza*, actas en *Sharq al-Andalus*, 20, en prensa. (Congreso en Universidad de Alicante, promovido por el Instituto Juan Gil Albert).
- “Los moriscos en nuestros laberintos. Una revisión crítica en el IV Centenario de la Expulsión”, ponencia en *XI Reunión Científica de la Fundación Española de Historia Moderna*, Granada, 9-11 de junio de 2010, actas en prensa.

•